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Mons. Jesús Sanz:
“Nos quedamos a 
cuatro velas”   PÁGINA 3

Tarde orante 
para religiosos

ovIedo

n CONFER organiza este sába-
do, día 16, una “Tarde orante” 
en el Monasterio de San Pela-
yo (Oviedo), con aproxima-
ción a la figura del beato P. Luis 
Ormières, fundador de las Her-
manas del Santo Ángel, a cargo 
de la Hna. Purificación López. 
Dará comienzo a las cinco de la 
tarde.

Concierto de 
Navidad  
en Covadonga

covAdoNGA

n El Coro San Lorenzo, de 
Gijón, ofrecerá un concier-
to de Navidad el próximo 23 
de diciembre en la Basílica de 
Covadonga. La coral acom-
pañará musicalmente la euca-
ristía de las seis de la tarde, y al 
finalizar, ofrecerá también un 
recital, bajo la batuta de Mont-
se Serrano de Llana y con Fer-
nando Álvarez como organista.

Retiros  
de Adviento

ovIedo

n Este sábado tendrán lugar 
en diversos puntos de la dió-
cesis varios retiros de Advien-
to para laicos. Concretamente 
se ofrecerán para los arcipres-
tazgos de Oviedo y El Fresno 
(en el Seminario Metropolita-
no); de Gijón (en la Basílica del 
Sagrado Corazón) y de Avilés 
(en la Iglesia de San Antonio 
de Padua). Todos ellos darán 
comienzo a las 11 de la maña-
na, y finalizarán a las 14 h.

ovIedo

Como en años anteriores, la Luz 
de Belén llegará a España, para ser 
repartida a todas las diócesis este 
domingo, día 17 de diciembre. Este 
año es Palencia la diócesis elegida 
para distribuir la Luz de Belén por 
toda España, y la entrega se hará 

en la Catedral de San Antolín. Allí 
estarán también representantes de 
los Scouts católicos de Asturias, 
quienes traerán la Luz de Belén a 
nuestra diócesis, para repartirla 
posteriormente entre los diferen-
tes grupos, quienes a su vez la dis-
tribuirán en sus lugares de origen,  
para todos aquellos que deseen 

La Luz de Belén llega a 
Asturias este domingo
Los grupos Scouts la repartirán en sus 
respectivos lugares de origen

tenerla en sus hogares, lugares de 
trabajo, parroquias, etc.

La Luz de Belén es una inicia-
tiva nacida de los Scouts y Guías 
de Austria, que recogen todos los 
años una luz encendida en la Cue-
va del Nacimiento de Jesús en 
Belén. Este año el lema es “Vive en 
ti”, tomado del pasaje bíblico “Ya 
no soy yo, es Cristo quien vive en 
mí”, y hace referencia, tal y como 
se explica desde el movimiento, a 
que “la Luz de la Paz de Belén debe 
llevarla aquél que se siente trans-
formado, porque siente que Cristo 
vive en él. Sin esta transformación 
interior no se cree que una simple 
luz pueda cambiar una sociedad 
necesitada de ello.”cartel de La Luz de Belén 2017.

ovIedo

Este año la Misa Joven cumple 
su primera década. Diez años des-
de que un grupo de chicos y chicas 
vinculadas a algunas parroquias 
del centro de Oviedo imaginaran 
una eucaristía para jóvenes de toda 
la diócesis. En aquel momento, el 
Delegado de Pastoral Vocacional 
era el sacerdote Jorge Cabal, hoy 
arcipreste de Villaviciosa, y tras 
varias consultas se eligió el Semi-
nario como sede de esta iniciativa, 
y se fijaron los terceros domingos 
de cada mes, a las siete de la tar-
de, como el momento para llevar-
la a cabo. Desde entonces, la Misa 
Joven no ha faltado a su cita men-
sual en la capilla mayor en el Pra-
do Picón, juntándose en ocasio-
nes hasta un centenar de jóvenes de 
toda Asturias (Oviedo, Gijón, Mie-
res, Avilés…) o incluso más, cuan-
do la Misa Joven organiza alguna 
actividad especial.

Jóvenes de entonces que hoy, 
algunos, siguen acudiendo, acom-
pañados de sus recién forma-
das familias, o se encuentran en 
el Seminario discerniendo lo que 
quizá vislumbraron ayudados por 
esta iniciativa. Muchos persis-

Misa Joven cumple una década
Una apuesta de la Delegación de Pastoral Vocacional para toda la diócesis

Participantes en la Misa Joven. / MISA JoveN de ASTURIAS

Sembradores  
de estrellas

ovIedo

n La Delegación de Misiones 
organiza, un año más, la cam-
paña de Adviento Sembrado-
res de Estrellas. Durante estos 
días, niños de toda Asturias 
saldrán a la calle repartiendo 
estrellas, a cambio de una son-
risa, y desearán feliz Navidad a 
todo el mundo, de parte de los 
misioneros. 

ten desde sus comienzos; otros se 
han ido acoplando a lo largo de los 
años. Lo cierto es que no se recuer-
dan iniciativas similares recien-

temente. Existían y existen euca-
ristías para jóvenes en parroquias, 
movimientos y grupos religiosos, 
pero ninguna a nivel diocesano 

como tal, aglutinando a todos los 
jóvenes, independientemente de 
su lugar de origen o pertenencia.

                            PÁGINA 2



VIENE DE LA PÁG. ANTERIOR
“El objetivo de la Misa Joven 

–explica Diego Macías, Delega-
do episcopal de Pastoral Juvenil 
y Vocacional– es ser un lugar de 
encuentro y celebración de la fe 
con los jóvenes de toda la diócesis. 
Llegan de distintos puntos de Astu-
rias, en coche o en tren, y vienen 
movidos por sus catequistas o edu-
cadores, que les proponen partici-
par. Hay grupos de confirmación, 
por ejemplo, que tienen asimilada 
la Misa Joven como una actividad 
más”.

Una vez allí se reúnen, celebran 
la eucaristía con un ritmo especial, 
una misa enfocada para ser vivida 
en clave vocacional y alegre. 

Para su correcto funcionamien-
to durante todos estos años, la 
organización ha jugado un papel 
fundamental. Misa Joven cuenta 
con una serie de voluntarios que se 
distribuyen las tareas en tres equi-
pos: Liturgia, Coro y Difusión.

“La Liturgia está muy cuidada 
en la Misa Joven –reconoce Die-
go Macías–. El equipo responsable 
elabora el guión, diseña una pre-
sentación en power point que se 
mostrará durante la celebración, 

y cada mes un grupo diferente de 
jóvenes participantes será quien 
lleve el peso, haciendo las lectu-
ras, etc. Todo eso es ensayado al 
menos una hora antes, porque así 
nos aseguramos de que todo esté 
bajo control”. Paula Tomás, enfer-
mera, 29 años, es miembro del 
equipo de Liturgia. Ella fue uno 
de aquellos jóvenes que comenzó 
hace diez años con la Misa Joven, 
desde la parroquia de San Francis-
co de Asís, y aún hoy sigue al pie 
del cañón,  “contenta y satisfecha 
porque el hecho de que acuda tan-
ta gente significa que el trabajo que 
se ha estado haciendo durante todo 
este tiempo ha sido para bien, y yo 
me alegro mucho de haber podido 
colaborar y ayudar”.

El equipo responsable del Coro 
elabora a principio de curso el 
repertorio para todo el año “de tal 
manera que no haya nada improvi-
sado”, reconoce el Delegado de Pas-
toral Vocacional y Juvenil, y ade-
más “ensayan con los voluntarios, y 
realizan la animación de la eucaris-
tía, de una manera muy amena”.
Redes sociales y Youtube

El equipo de difusión, lidera-
do desde este año por Yolanda 
Álvarez, tiene como objetivo dar 
a conocer las fechas de cada cele-
bración, así como todas las inicia-
tivas que se llevan a cabo, vincula-
das a la Misa Joven. Con motivo de 
la celebración de su primera déca-
da de vida, se han planteado algu-
nas actividades nuevas. “En prin-
cipio no tenemos previsto celebrar 
un gran evento puntual, sino que 
nuestra idea es celebrar el décimo 
aniversario de Misa Joven a tra-
vés de pequeñas actividades y ges-
tos durante todo el año. De esta 
manera, tenemos previsto reali-
zar vídeos en Youtube recordando 
un poco estos diez años, invitar a 
sacerdotes que hayan participado  
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Punto de encuentro 
para jóvenes
La Misa Joven se celebra los terceros 
domingos de mes en el Seminario 

Nuestro tiempo

en Misa Joven a celebrar la Eucaris-
tía, así como grupos o movimien-
tos que tuvieron una gran impli-
cación en su momento que parti-
cipen y compartan experiencias 
–afirma– no podemos olvidar que 
Misa Joven ha llegado a estos diez 
años gracias a la colaboración de 
mucha gente que está o ha estado 
implicada. Además, también tene-

mos pensado actualizar la imagen”.
Entre las principales novedades 

que esperan para esta nueva déca-
da que comienza, se encuentra la 
creación del canal de Youtube “no 
sólo para la celebración del ani-
versario, sino también para poder 
llegar a más gente a través de estos 
canales de comunicación”, expli-
ca Yolanda. “Si queremos que Misa 
Joven sea un punto donde los jóve-
nes puedan celebrar su fe, tene-
mos que darnos a conocer y llegar a 
ellos, por eso, hoy en día Youtube es 
la mejor plataforma, así como Ins-

tagram. Queremos realizar vídeos 
juveniles y modernos para divul-
gar lo que es Misa Joven y todo lo 
que implica: el coro, una escuela de 
oración, explicación de la liturgia, 
etc.” Se trata de un “proyecto ambi-
cioso”, tal y como describe la pro-
pia Yolanda, porque “implica desa-
rrollar una estrategia de comuni-
cación para lograr un posiciona-
miento de Misa Joven en las redes 
sociales, la creación de contenidos 
de interés y, por supuesto, la parti-
cipación de jóvenes dispuestos a 
participar en los vídeos”, y es que se 
han marcado como objetivo “que 
Misa Joven sea un punto de difu-
sión de nuestra fe, y utilizar estas 
herramientas como la web o las 
redes sociales para promocionar la 
realidad de los jóvenes en la Iglesia 
asturiana”.

A lo largo de estos diez años, 
Misa Joven también ha evolucio-
nado hacia diferentes actividades 
vinculadas con ella, que van más 
allá de los muros del Seminario. 
Una de las iniciativas que se desa-
rrollaron fue la del destinatario de 
la colecta de la misa. “Cada año nos 
unimos a un proyecto misionero 
–explica Diego Macías–. Este año 
es el del misionero Ignacio María 
Doñoro, que ha construido el 
Hogar Nazaret en Perú para niños 
de la calle, mientras que, por ejem-
plo el año pasado nos centramos 
en ayudar a la Casa de Acogida de 
Madres Gestantes de Gijón”. Otros 
ejemplos serían en Cuaresma, 
cuando Misa Joven saca en proce-
sión la Cruz de los Jóvenes hasta la 
Catedral, y también a final de cur-
so se hace una celebración espe-
cial, como la del año pasado, que 
se desarrolló en Valdediós con las 
Carmelitas Samaritanas, sin olvi-
dar la visita de Televisión Española, 
que retransmitió hace dos años una 
Misa Joven en el Seminario, dentro 
de la programación religiosa de la 
cadena, con motivo de la festividad 
de San José.

También ha habido evolución 
entre los miembros de Misa Joven 
a lo largo de estos diez años. Se tra-
ta de una actividad promovida por 
Pastoral Vocacional, y entre algu-
nos de los jóvenes que comenza-
ron a participar hay hoy religio-
sas, jóvenes seminaristas, y tam-
bién se originaron noviazgos que 
culminaron en matrimonios, una 
“realidad preciosa –destaca Die-
go Macías– el hecho de que este 
encuentro de jóvenes pueda pro-
piciar noviazgos y matrimonios, 
y que las distintas vocaciones se 
vayan desarrollando en la Iglesia”.

“Entre otras 
novedades tenemos 
pensado crear un 
canal de Youtube 
para poder llegar 
a más gente. Si 
queremos que Misa 
Joven sea un punto 
donde los jóvenes 
puedan celebrar su fe, 
tenemos que darnos a 
conocer”

Participantes en Misa Joven. Debajo, el sacerdote Diego Macías.

n La Misa Joven comenzó con mucha ilusión, una 
ilusión que se captaba en el corazón de muchos que 
deseaban tener un lugar y una celebración en la que, 
de forma serena y gozosa, se pudiera celebrar la fe, 
en un marco como es el Seminario, donde en la pas-
toral vocacional de entonces procurábamos que 
los jóvenes fueran también cuestionados con esta 
sugerente pregunta del Señor, que siempre nos está 
haciendo: “¿Estamos dispuestos a seguirle?” Porque 
al fin y al cabo la Misa Joven nació en ese contexto de 
la propuesta de la Delegación de Pastoral Vocacio-
nal, para sugerir a nuestros jóvenes la pregunta por 
la vocación al a vida cristiana, a las distintas misio-
nes que el Señor nos encomienda. 
Es una gran alegría ver cómo esta iniciativa ha per-
manecido durante todo este tiempo, ojalá siga 

mucho más. Pero diez años ya hablan de que se ha 
querido cuidar la iniciativa y de que ha sido valio-
sa durante todo este tiempo, porque ha ayudado a 
encontrarse con el Señor y a tener presente las voca-
ciones, y por eso, me siento muy agradecido a Dios 
porque lo haya sostenido, y también a las personas 
que durante estos años la han podido llevar adelan-
te. En realidad, lo importante es lo que Dios sugiere 
en el corazón de sus hijos, más importante incluso 
que nosotros, que ponemos nuestro granito de are-
na, pero es el Señor el que llama, el que convoca, el 
que sugiere y el que da alegría al seguirle. Todas estas 
iniciativas que perduran en el tiempo son una señal 
de que el Señor está ahí sosteniendo con su gracia. 

Jorge Cabal, sacerdote iniciador  
de Misa Joven Asturias

Una iniciativa que el Señor sostiene con su gracia

n Este domingo 17, en el trans-
curso de la eucaristía en el Semi-
nario, tendrá lugar la recogi-
da de pañales “Un pañal para el 
Niño Jesús”, destinado a colabo-
rar con la Casa de Madres Ges-
tantes de La Guía (Gijón) diri-
gido por las religiosas Madres 
de los Desamparados y San José 
de la Montaña. Es una activi-
dad que ya ha tenido lugar otros 

años, con buen resultado.  Ade-
más, todo aquel que lo desee 
puede acudir con su Niño Jesús 
de su Belén, porque tendrá lugar 
también la bendición de Niños 
Jesús, pues “bendecir el Niño 
Jesús antes de ponerlo en el pese-
bre es crear y consolidar tradi-
ciones que nos ayudan a vivir la 
fe de una manera sencilla y fami-
liar”, explica Diego Macías.

Iniciativas para Navidad
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Nuestra Iglesia

Palabras
del Papa

n “El Adviento es un tiempo para 
reconocer los vacíos que hay en 
nuestras vidas, suavizar la aspe-
reza del orgullo y hacer un lugar 
en nuestro corazón a Jesús que 
viene. Es por tanto, un tiempo 
propicio para orar más inten-
samente, para reservar a la vida 
espiritual el puesto importan-
te que le corresponde, y para 
estar más atentos a las necesida-
des del prójimo, así, podemos 
abrir caminos de esperanza en el 
desierto del corazón árido de tan-
tas personas” (10-XII-2017)
n “Madre mía Inmaculada, que-
remos agradecerte el cuidado 
constante con el que nos acom-
pañas en nuestro camino. El 
camino de las familias, parro-
quias, comunidades religiosas; 
el camino de los enfermos, de los 

ancianos, de todos los pobres, de 
tantas personas que emigraron 
desde tierras de guerra y hambre.
Oh Madre, ayúdanos a desarro-
llar los anticuerpos contra algu-
nos virus de nuestros tiempos. La 
indiferencia, que dice: no me con-
cierne, la mala educación cívi-
ca que desprecia el bien común, 
el miedo al diferente y al extran-
jero; el conformismo disfraza-
do de transgresión, la hipocresía 
de acusar a los otros mientras se 
hacen las mismas cosas; la resig-
nación a la degradación ambien-
tal y ética; la explotación de tan-
tos hombres y mujeres. Haz 
que tomemos el buen hábito de 
leer todos los días un pasaje del 
Evangelio, y siguiendo tu ejem-
plo, custodiemos la Palabra en el 
corazón”. (8-XII-2017)

                El Catecismo, punto por punto

167. ¿Es católica la Iglesia particular?
Es católica toda Iglesia particular (esto es, la diócesis y la eparquía), 
formada por la comunidad de los cristianos que están en comunión 
en la fe y en los sacramentos, con su obispo ordenado en la sucesión 
apostólica y con la Iglesia de Roma “que preside en la caridad” (san 
Ignacio de Antioquía).
168. ¿Quíen pertenece a la Iglesia católica?
Todos los hombres, de modos diversos, pertenecen o están ordena-
dos a la unidad católica del Pueblo de Dios. Está plenamente incor-
porado a la Iglesia católica quien, poseyendo el Espíritu de Cristo, 
se encuentra unido a la misma por los vínculos de la profesión de fe, 
de los sacramentos, del gobierno eclesiástico y de la comunión. Los 
bautizados que no realizan plenamente dicha unidad católica están 
en una cierta comunión, aunque imperfecta, con la Iglesia católica.
169. ¿Cuál es la relación de la Iglesia católica con el pueblo 
judío?
La Iglesia católica se reconoce en relación con el pueblo judío por el 
hecho de que Dios eligió a este pueblo, antes que a ningún otro, para 
que acogiera su Palabra. Al pueblo judío pertenecen “la adopción 
como hijos, la gloria, las alianzas, la legislación, el culto, las prome-
sas, los patriarcas; de él procede Cristo según la carne” (Rm 9,4-5). 
A diferencia de las otras religiones no cristianas, la fe judía es ya una 
respuesta a la Revelación de Dios en la Antigua Alianza

Avanzan las fechas de estas 
semanas previas a la Navidad cris-
tiana. En casi todas nuestras igle-
sias se ambienta este tiempo litúr-
gico con la llamada “corona del 
adviento”. Es una hermosa tradi-
ción que viene de centro Europa, y 
que poco a poco va adentrando en 
ese círculo de ramas una luz cada 
vez más encendida. La vida a veces 
se nos apaga en lo que en otros 
momentos fue realmente lumi-
nosa. Se nos enfría en lo que en 
tiempos pasados fue cálidamente 
ardiente. Y ese círculo formado por 
el ramaje de unas hojas de abeto, de 
pino o de laurel, nos está recordan-
do que vivimos inmersos en nues-
tras vueltas cotidianas, sin que el 
día a día, sin embargo, tenga vuelta 
atrás.

Me pregunto con la gente que 
en estos días encuentro si hay que 
esperar algo nuevo, si la Navidad 
hacia la que caminamos será algo 
que se estrena o la repetición can-
sina de unos ritos y escenografías 
que, de tantas veces celebradas ya, 
han dejado de conmovernos y de 
aportar algo que sepa a novedad. 

Este es el reto que todos tene-
mos. Nuestra vida no es cíclica, 
aunque pase por paisajes parecidos 
o iguales según vamos cumplien-
do los años que nuestra edad dela-
ta. Es, más bien, un itinerario que 
sigue adelante imparable mien-
tras se hace camino al andar. Habrá 
fechas que nos traen recuerdos de 
personas y acontecimientos que 
se hacen, de algún modo, presen-
tes cuando los traemos a la memo-
ria con el pretexto de una calenda o 
una efeméride. Y, al igual que nos 
sucede con las estaciones del año, 
nos van acompañando los distintos 
climas con sus inviernos borras-
cosos, sus primaveras saltarinas, 
sus veranos agostadores y sus ceni-

cientos otoños. Pero, cada vez que 
llega una nueva estación, el recuer-
do de alguien o la celebración de 
una fecha significativa… acaso 
los únicos que hayamos cambia-
do seamos sólo nosotros. Porque la 
vida no pasa en balde, y nos va tra-
yendo o sustrayendo lo que hace 
que cada instante sea un momento 
nuevo entre el pasado con sus gui-

ños y el futuro con sus quimeras.
Cuatro velas encendemos, cua-

tro luces que alumbran lo que 
con su nombre y su circunstan-
cia se nos puede haber apagado 
con tibias sombras o con pertina-
ces penumbras. Cuatro llamas que 
acercan la lumbre cálida que pone 
un calor amable a lo que en nuestro 
camino de hoy se hace indiferente 
con desdén y escéptico tirita. Cua-
tro cirios que con sus colores vario-
pintos ponen sus trazos vivarachos 
que humildemente acompañan 
el tran-tran de cada día. La vela 
morada que quiere reconciliarnos 
con sincera conversión en nuestros 
caminos altivos y retorcidos mean-
dros, mientras oímos la adverten-
cia de Juan, profeta bautista: alla-
nad vuestros senderos, enderezad 
vuestros laberintos y preparad el 
camino al Señor que llega. La vela 
verde nos habla de la esperanza 
que rebrota, como cuando algo 
que dábamos por mustio y perdi-
do, reverdece apuntando maneras 
mientras nos dice que el fatalis-
mo no forma parte de los ensue-
ños cristianos. La vela rosa viene 
a poner en nuestros labios el más 
hermoso himno de la alegría, por-
que el sayal se viste de fiesta cuando 
dejamos que Dios entre, los lutos 
se convierten en inocente blancu-
ra y los llantos cambian sus lágri-
mas por contagiosas sonrisas. La 
vela amarilla nos habla del sol que 
amanece sin declinar ya tras todas 
nuestras noches oscuras y maldi-
tas. 

Son las cuatro citas que tene-
mos con una luz que fue malva, fue 
verde, fue rosa y fue amarilla, para 
pintar nuestro momento con los 
colores de la esperanza que llena el 
corazón y la ciudad de la verdadera 
alegría. Se acerca la Navidad. Estas 
son las luces de nuestra cita. 

Nos quedamos a cuatro velas

Paz y bien
Carta semanal del Arzobispo de Oviedo 

Jesús Sanz Montes OFM

Cultura cristiana
Arqueología   La Basílica de la Anunciación en Nazaret. Juan Muñiz Álvarez

Palestina está salpicada de hue-
llas que nos recuerdan que fue allí 
donde nació Jesús y desde donde se 
irradió nuestra religión cristiana 
hacia el mundo. Estas huellas están 
señaladas por edificios conmemo-
rativos que les proporcionan un 
marco monumental acorde a su 
importancia y sirven a su vez como 
lugar de acogida a los peregrinos, 
que de otro modo apenas tendrían 
un espacio donde descansar, orar e 
identificarse con el lugar.

Este es el caso de la Basílica 
de la Anunciación de Nazaret en 

Galilea. El edificio actual data de 
1969, apenas tiene 50 años, pero 
envuelve entre sus muros los restos 
arqueológicos de los sucesivos ora-
torios que se construyeron allí, en 
el lugar donde dice el Evangelio de 
Lucas que el ángel Gabriel anunció 
a María (Lc 1, 26-38).

El sitio principal de este conjun-
to es la gruta donde indica la tradi-
ción que estaba María cuando fue 
visitada. La Gruta fue señalada en 
el siglo IV con un altar, levantado 
probablemente por Santa Elena, 
significándola así sobre el resto de 

oquedades que hay en la zona. La 
monja española Egeria confirma 
esta cronología pues cuando cono-
ció el lugar, alrededor del año 383, 
ya estaba dicho altar (Itinerarium 
ad Loca Sancta). 

En época bizantina, en los siglos 
VI-VIII, se levantó una iglesia 
nueva de la que sus mosaicos, una 
tina cerámica y restos de muros se 
pueden ver en la cripta de la actual 
basílica. Esta iglesia bizantina se 
arruinó antes del siglo XII, por lo 
que en época de los cruzados se 
construyó un nuevo edificio desti-

nado a acoger a los peregrinos que 
llegaban a Nazaret. La iglesia, de 
triple nave, se mantuvo en pie has-
ta 1291, cuando la caída de Acre 

supuso la expulsión de los cristia-
nos de estos territorios.

La Orden franciscana adquirió 
las ruinas de los edificios en 1620, 
pero hasta 1730 no empezó a cons-
truir una nueva basílica que digni-
ficase la gruta. Esta nueva iglesia 
fue reformada en 1877, con una 
ampliación que llegó hasta 1955 
cuando fue demolida para cons-
truir la Basílica actual, consagrada 
por Pablo VI en 1964 y santifica-
da en 1969 con la participación de 
prelados de varias ramas del cris-
tianismo.

Me pregunto con la 
gente que en estos  
días encuentro si 
hay que esperar 
algo nuevo, si la 
Navidad hacia la 
que caminamos será 
algo que se estrena 
o la repetición 
cansina de unos 
ritos y escenografías 
que, de tantas 
veces celebradas 
ya, han dejado de 
conmovernos y de 
aportar algo que sepa a 
novedad. Este es el reto 
que todos tenemos. 
Nuestra vida no es 
cíclica, aunque pase 
por paisajes parecidos 
o iguales según vamos 
cumpliendo  
los años que nuestra  
edad delata
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Desde hace unas semanas las 
calles de nuestras ciudades, los 
medios de comunicación, los cen-
tros escolares, etc. nos están indi-
cando que la Navidad esta cerca 
y nos ponen en alerta para que lo 
tengamos todo preparado. Menús 
navideños, adornos para nuestros 
hogares, los mejores regalos para 
sorprender a grandes y pequeños 
y un sinfín de detalles para poder 
celebrar una “feliz Navidad”. 

Que distinto es, por lo general, 
observar como prepara la Navi-
dad un adulto y como la prepa-
ra un niño. La sencillez, naturali-
dad y espontaneidad de los niños 

les llevan a vivir estas semanas de 
Adviento con ilusión, alegría y 
esperanza incluso a pesar de estar 
viviendo situaciones complicadas. 
¿Es posible que los adultos seamos 
capaces de preparar y vivir la Navi-
dad con corazón de niño? Me pre-
guntaba yo estos días. Puedo decir 
que he encontrado la respuesta en 
alguien muy cercano que sin darse 
cuenta me ha dado un gran ejem-
plo. A través de su oración, de saber 
mantener la calma, de ponerse 
al servicio de los demás, de escu-
char, comprender y confiar me está 
demostrando que es posible. ¡Cla-
ro que es posible! Lógicamente, 
nos costará esfuerzo debido a que, 
como adultos, tenemos responsa-
bilidades, preocupaciones, incer-
tidumbres, etc. pero solo es nece-
sario tener el propósito de conse-
guirlo. 

Lejos de ser un compromi-
so,  la  Navidad es un tiempo de 
encuentro, de paz y de conviven-
cia feliz con nuestra familia, nues-
tras amistades, etc. Debe suponer 
un tiempo de gozo y alegría, un 
momento para compartir sincera 
y relajadamente con las personas 
que nos rodean todo aquello que 
llevamos dentro (preocupaciones, 
alegrías, deseos). Busquemos la 
calma, el sosiego. Como nos acon-
seja el Papa Francisco: “Les invito 
a detenerse ante el pesebre, porque 
allí nos habla la ternura de Dios. 
Allí se contempla la misericor-
dia divina que se ha hecho carne, 
y que enternece nuestra mirada”. 
Parémonos y escuchemos nuestro 
corazón, solo así seremos capaces 
de realizar una escucha empática 
y comprensiva a las personas que 
nos rodean descubriendo aque-

Vivir la Navidad con corazón de niño
Claves

llo en lo que les podemos ayudar. 
De esta forma y sin darnos cuenta 
encontraremos muchos motivos 
para comprometernos y ponernos 
al servicio de los demás. Darnos a 
los demás sin esperar nada a cam-

bio, ya sea con ayuda espiritual o 
material, con la única motivación 
de ver en la otra persona una sonri-
sa de confianza y ternura, nos pro-
duce gran satisfacción y nos hace 
sentir en paz y felices con nosotros 
mismos. ¡Qué plenitud sienten los  
niños cuando les dejamos hacer 
algo para ayudarnos! 

Y en esos momentos de calma y 
oración meditemos sobre la Sagra-
da Familia que a través de su senci-
llez, humildad, entrega y compro-
miso nos recuerdan que la Navidad 
somos cada uno de nosotros cuan-
do nos atrevemos a entregarnos a 
los demás con bondad, paciencia, 
alegría y generosidad.  

Vivir la Navidad con corazón de 
niño, es todo un reto. ¿Lo intenta-
mos? Sin lugar a duda merecerá 
la pena. ¡Abre tu corazón y vive la 
Navidad! 

María
Milans del Boch
Ramos
Doctora en Pedagogía

“La Sagrada Familia
a través de su 
sencillez y humildad 
nos recuerda que 
la Navidad somos 
cada uno de nosotros 
cuando nos atrevemos 
a entregarnos
a los demás con 
bondad, alegría y 
generosidad”

OVIEDO

¿Qué condiciones hay que 
tener para optar por la vida con-
sagrada?

A mi modo de ver no es nada 
extraordinario porque todos so-
mos llamados a algo y tenemos que 
dar un salto, como un trapecista 
que tiene que dejar su propia tabla, 
saltar al vacío y coger otra. Esta for-
ma de vida yo la suelo llamar limi-
nal porque te coloca en los limites, 
en las fronteras; te lleva a otro país 
a otra realidad. Lo propio de la vida 
consagrada es que te hace entrar en 
un modo de vida que no es el habi-
tual de la mayoría. De hecho las 
personas que en la Iglesia llevamos 
este estilo de vida somos un 0,12 
por ciento, pero tiene un sentido, 
es un poquito de sal en una gran 
comida.

¿Hay ahora menos vocaciones 
en relación a otras épocas?

La vocación siempre es una 
seducción lo que ocurre es que 
esta forma de vida va seducien-
do de forma diferente a lo largo de 
los siglos y ahora tiene que hacer-
lo de nuevo. El Espíritu Santo es el 
protagonista de las vocaciones y 
no creo que la juventud de hoy sea 
menos generosa con el Espíritu de 
lo que era en otros tiempos. Ahora 
por ejemplo tenemos un volunta-
riado impresionante con gente que 
está canalizando toda su energía al 
servicio de los demás, de las formas 
más extraordinarias. La vida con-
sagrada tiene capacidad de auto-
rrecrearse y donde lo hace, surge. 
Voy todos los años a China y tengo 
cursos con la vida religiosa de allí, 

solo hay una persona que habla 
inglés que me traduce al chino, y 
veo muchas jóvenes chinas entu-
siasmadas con esta forma de vida. 
En una reunión con congregacio-
nes autóctonas eran unas ochenta 
y la mayor de ellas no tenía más de 
cuarenta años. Hay lugares donde 
la vida consagrada tiene especial 
encanto.

¿Es muy diferente la vivencia 
religiosa en estos países?

En el fondo las preocupaciones 
son las mismas aunque el concep-
to sea diferente, hay una búsqueda 
fuerte de espiritualidad. Los hijos 
de Mao Tse Tung se están convir-
tiendo en religiosos. Es el proceso 
que sigue el Espíritu para cambiar 
de tabla: hay cosas que dejar y cosas 
que acoger que están viniendo. En 
China está ocurriendo eso y creo 
que va a suceder en otras partes, 
por ejemplo Oceanía, una nueva 
fecundidad de la vida consagrada. 
Dios tiene necesidad y se mete por 
donde sea, como el agua y entonces 
lo humedece. Hay gente fantástica 
donde el Espíritu está muy cómo-
do, además de muy creativo y muy 
energético.

Afirma que debemos ser “cóm-
plices de la misión del espíritu”, 
¿qué implica esta tarea?

El Espíritu es el protagonista de 
la misión y llena la tierra. Y en qué 
consiste nuestra misión: en ser 
cómplices. El Espíritu es un ver-
dadero creador de complicidades 
y cuando quiere hacer algo no hay 
quien se le resista, se crea una cons-
piración de cómplices y así hace 
sus obras. Y lo que tiene de fantás-
tico es que es muy humilde. Llega 

Testigos | José Cristo Rey García. Consultor Congregación para Institutos de Vida Consagrada y Sociedades Apostólicas

“Nuestra misión es ser cómplices del Espíritu” 
Misionero claretiano, doctorado en Teología, ha estado en Oviedo impartiendo un retiro a religiosos 

a mucha gente, nunca da la cara y 
lo que aparecen son sus cómpli-
ces que tienen que estar muy aten-
tos para poner cara a sus obras, 
pero no hay que querer ser prota-
gonistas sino que tenemos que ser 
mucho más humildes y decir este 
es el Espíritu y yo estoy ahí ayudán-
dole un poquito. Por ejemplo la 
Virgen de Covadonga es el Espíritu 
Santo en ese lugar, su cómplice  que 
reúne mucha gente y llega al cora-
zón de muchas personas. 

¿Y cómo podemos hacer bien 
nuestra tarea de cómplices?

Con discernimiento de lo que el 
Espíritu hoy está haciendo y cómo 
podemos nosotros desde nuestro 
don, juntamente con el laicado y 
la gente de buena voluntad, cola-
borar con el Espíritu y por lo tanto 
ponerlo en el centro y ser evangeli-
zadores en el Espíritu como dice el 
papa Francisco. Viendo todo des-
de esa perspectiva hay que estar 
muy esperanzados. Un discerni-
miento al que pongo el adjetivo de 
colaborativo para que no sea muy 
individualista. Porque si cada uno 
lo llevamos a cabo desde nues-
tro ego, vas a decir el Espíritu San-
to me pide esto y el otro a mí esto 
otro, pero si lo hacemos colabora-
tivamente nos preguntamos qué 
nos está diciendo es Espíritu y no 
solo la Iglesia sino con la sociedad. 
Y así se crea una gran conspiración 
y comunidad que Dios quiera se 
haga más común entre nosotros. 
No puedes discernir a partir de tu 
círculo cerrado, el Espíritu de Dios 
llena la tierra y la contemplación 
del todo siempre te hace discernir 
mejor y con todos. 

José Cristo Rey García Paredes. 

“El Espíritu Santo es el protagonista de las vo-
caciones y no creo que la juventud de hoy sea 
menos generosa con él. La vida consagrada 
tiene capacidad de autorrecrearse y donde lo 
hace, surge”
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